





すると、どう計算しても、最低の線にある選手が百名にいたしましても、二百名にいたしましても、その人たちの受領するいわゆる賞金、あるいはその他の収入から見て、生活が成り立たないと云ふことは私はうなづけるのです。そういう立場にある選手を、たとい一人でも置くということは、不正をかもすやはり一つの原因ではないか、こういうように私は考えます。そこで最低の線にいる選手の生活の保障ということを考えなくちゃならぬ。ことに今回の法律においては監督を強化するということを書いております。監督を強化するということは競輪万般に対する監督の強化でなければならぬ、私はこう思うのです。ただ今度できます日本自転車振興会そのものの監督を強化するなどということでは、この法律の趣旨は生きてこない、こう私は思いますから、そういう点に対しても、監督を強化する通産省の立場として、この最下限にある選手の待遇改善を将来どうするかというようなお考えがあるのじやないかと思いますが、ありましたら一つ伺いたいと思います。

会の希望の少いということもあるわけあります。病気の方については、その間の処置を考えなければいけないと思います。それからまたこの希望はないというような方に対しましては、その原因を探求いたしまして、あるいは新しく訓練するとか、いろいろいうような措置を講じなければならない。そこで再訓練の問題は、先般申し上げました競輪学校を利用して再訓練するとか、あるいは地元でして選手会、あるいは振興会を通じてそういう選手の再訓練、あるいは教育を十分にするとか、そういうことを考えなければならない、かよううに考えております。同時にまた先生のお話をどのように、待遇改善の問題につきまして、実は賞金制度が昭和二十九年に一度検討されまして、そのときはやはり経費等の関係も考慮しまして、二%上げたということになります。その後実は最近におきましても同じような問題が起つております。現在中央の選手制度改善委員会において施行者、選手、関係者その他集まりまして、いろいろ今検討しております。さらにこれを推進してそういった問題について検討しておりますとして、その結論を待ちまして善処いたしたい、かように考えます。

れば二百万、三百万あるいは五百万といふ馬もあるのです。それを調教するため預けておく。その預けておく金も最近では大体一頭に対して少しいい馬ですと、費用だけで五万円くらいかかります。それに馬と騎手と、それらを組合いたしますと、競馬にかかる費用というものは莫大なものであります。それできえも二割五分、しかも賞金を見ましても競輪の賞金などは及びません。そういうような莫大な費用がかかるところの競技でも二割五分、競輪はやはり二割五分。競輪にかかるということになりますと、選手そなから自転車です。自転車の金額などは馬と比較すれば話になりません。どうして割合からいようと、競輪での実収益が多いということはどなたも否定できないと思う。そういうような状態にありまするときに、選手の待遇改善というものは思い切ってやらなければ、自転車競技そのものが向上しない、いつも八百長があるのでないか、あるいはひもつきがいるんじやないかといふようなうわざが出てくるんじやないかと私は思う。だからだいま局長の答弁のように、何とか少し考え方をしようという程度の待遇改善では、自転車競技の選手の素質の向上もなれば、自転車競技そのものに対する国民の信頼感も薄らいでいく。そこで五千何百人が多いならば、それを整理するとか、あるいは百何十人が病氣であるならその間は、はつきりこれとこれとの選手は今何ヶ月間病氣な病氣のために出場する権利をあるいは保留させておく、そういうようなことをしなければからだがよくなつたからといってまた出てきても勝てない

い。そこでいろいろなひもつきとか、あるいは八百長というものがたとい、人あっても大きな結果を生むのです。競輪場の今日までの騒ぎといふものは、八百長ではないかということが大部分なんです。そういうことは非常に私は大事なことだと思いますので、選手の待遇改善ということについては極的にあらゆる方面から検討していく、そうして一つの疑惑もないよるに、そうして新しく選手を養成するに当たりましても厳重な監督のもとに、こうしてりっぱな選手を送り出すということのために、私は努力が必要でないか、こう思います。

そのことにばかり話を集中しておりますと長くなりますから質問を別な方面に移しますが、次は私はこういうことを考えるのです。競馬やそのほかに、はないのですが、競輪独特のものとしてトップ制というものをとつております。トップを走った人に対してもトップ賞という賞金を出しております。これはわれわれ一般の車券を買う方からすれば、こんな矛盾したことはないのですね。九人の選手が走るならば、多少の違いはありますけれども、車券といふものはほとんどその九人の選手に壊れています。何のだれかといふう選手にとうとい金を投じて車券を買っている。それが、競輪においてはトップに立てば、これは九九%入賞の可能性がないのです。むしろ全然ないと言つた方がはつきりしていると思ひます。御承知の通り自転車競争においては五〇名か六〇名かの風圧を受けたて、先頭に立った者は入賞の可能性がほとんどないということは常識である。その、いわば競技の戦闘精神を放

棄した者に対して賞金をやるという制度は私には納得できないのですが、これはどういう考え方で——もちろんこの競輪法は当初は議員提出の法律ですが、ずっと政府で監督しているのですからもうすでに政府のものになつてゐると言つても私は間違いないと思うのですが、そういうものに対する監督者としての考え方はどこにあるか、一つ承わりたい。

○鈴木(議)政府委員 ごもっともな御意見だと思います。実は先頭固定競争というふうな問題でありますから、東大の理工学研究所の二メートル風洞におきます自転車の風圧に関する報告というようなものによりまして、先頭車は二番車の約二倍の風圧を受けるということが立証されておりまして、競争の先頭に立つた者は高速による風圧を受けて勝利を得ることができない、先生がさつきおつしやった通りのことになつております。そこで選手は発走合図をしましても先頭に出たがらず、競争不能になるおそれがありますので、条件不利にもかかわらず先頭に立つた者に先頭賞というものを与えております。先頭車はゴール・ライン及びその反対側にあるバック・ラインを先頭で通過した者に一回につき千円ずつ与えておるものでござります。先頭に立つ者の車券も普通に発売されておるわけでござりますので、たとえば九車立の場合九人の競争であるべきものが実際には八人で競争されておるということと同じような結果になります。そこでいろいろ問題がありますので、そのような競争方法を改めるためには三十一年初頭から自転車の連合振興会、現在の連合会に命じまして、

先頭員をあらかじめ発走前に決定して車券の対象から除外する競争方法といふことを今研究しております。今まで二回にわたって実地テストを行わせた結果、この新しい方法は從来の競争に比べて競争にスピード感が加わることと、先頭員を事前に決定して車券の対象から除外いたしますので、ファンに安心感を与える、競争の興味を増加するというような点の長所があるよう認められております。従いましてこういうふうなことの研究をさらに進めて早急に結論を出したいというふうにわれわれ考えて、目下さらに研究を進めている段階にあるわけであります。

を引かせる、それは全然車券の対象にはしないというやり方が最も競技のやり方としては合理的じゃないかと思うのです。私は外国に行つたことはありませんが、外國から帰つてきた人たちの話を聞くと、諸外国の競輪はトップを引く人を専門に雇つてゐるそうです。それでけつこうりつけな競技をやつてゐるということを聞いておりますが、そういうようなトップ制に対する改善の方法を考えているかどうか、今のようだ、九名あればそのうちの一人をトップに指定して競技をするといふようなことに対するか、選手はそれの体面にもかかわります。九人ならば九人を全部もつて競技をするのだといふことでなければ私は非常に選手の面子にもかかわるのじやないか、こういうふうに考えます半面、私の申し上げるようなトップを引く人を専門にしていくというならば、それが職業です、これは競技をしないのですからね、そういうようないい方の方が私はいいのぢやないかと思いますが、私の考え方に対してはどうお考えになりますか。その点に対する監督の立場から一つ御意見を承わりたいと思います。

○鈴木(義)政府委員 非常にごもつともな御意見と存じます。われわれも今後の研究の過程におきましてそのような御意見を十分考えていきたいと考えております。

○佐々木(秀)委員 質問が一つ一つ具体的になりますので、あつちにいつたりこっちにいつたりするかもしませんが、次に私は、この間二割五分の中からの金銭の各配分を聞きました。そのことに對してはいろいろ異論はありますが、しかし私としても、最終的に

こうした方がいいという結論をまだ得たておりませんので、それに対する具体的な質問はやめますが、ただ先般申し上げました通り、どうしても賃貸料等の契約が非常にルーズでないか、昭和二十三年当時の競輪の売り上げと、今日の売り上げを見ますと、場所によって非常に違いますが、しかし後楽園のことときは毎年相当伸びているのです。しかも予想の倍以上になつているのじゃないかとまで思われます。先般申し上げました通り、一日一億二千五百萬円から三千万の売り上げの四分の歩合、二十三年当時この法律ができたときの考え方とは根底から變つてこなくちやならない私は思います。私は後楽園を敵にするわけじゃありませんが、いわゆる大衆の零細な金によつて——大衆のほんとうの百円、二百円を持つてきて楽しんでいる人たちの金だと、これを考えれば、こういう賃貸料金などというのも、もう実情に即して改めなくちやならぬ。常識で考えて、一日五百万ないしは五百数十万になるといふような賃貸料なんというのは私はないと思うのです。野球の方を調べてみましたが、野球の一回の使用料は百五六十万に達しないのです。それだと、三十日間野球場を使つても、競輪場を六日間使つたよりも收入は上らない、こういうことはだれがやつても不合理だということははつきりしているのです。しかしこれは四分ときめたんだから、売り上げが幾らになろうと改正できないんだというようなことでなく、監督の仕事に当っている人としては、実情に即して検討するということは当然だと思います。その点に對して役所としては検討して改めるか。私はそれを何分

に下げるということは申しません。しかし私が聞いても納得する賃貸料であるいはまた後楽園やその他の競輪場を持つてゐる人たちの成り立たないよろくなかったので、その点に対する考え方を承わりたい。

○鈴木(議)政府委員 御指摘の点でござりますが、先般資料も配つてござりますが、われわれとしては、この問題については実情を再検討いたしましたて、適正化に沿うような方向へさらに研究を進め、その結果によつて措置をなすように努力いたしたいと考えております。

○佐々木(秀)委員 賃貸料のことは生般も質問申し上げましたので、今日はこの程度にしておきますが、ファンタシーやいうような賃貸料になつてゐるなどというようなことを聞けば相当私は激高するんじやないかと思う。こうしたことについてでは真剣にしかも常識に基いた契約をするように、あなた方がやるんじやないですが、監督をしてもらいたい。こうすることを私は強く希望いたします。

それから開催日数のことではありますが、開催日数が今どういうようになりますか、大体の御説明を聞いてから質問に入りたいと思います。

○鈴木(議)政府委員 開催日数は月々三制、土曜、日曜を中心として三日、三日というふうにできております。

うものを法律や何かで廢止するわけにもいかない。そこで僕はこの質問の当初において長谷川政務次官から競輪を存続する意思があるかどうかということをはつきり承わった。通産省としてこれは将来ともに競輪というものを廃止する意思がないというはつきりした答弁をいたいたので、その線に基いて質問をしている。今承りますと、何か信念が欠けているような気がするのであります。そこで通産省は競輪を将来やる以上は、こういう改正をやつて国民党にも納得せしめ、競輪のアソニに不安を与えないで、安心して競輪に行つて楽しめるという形を整えましたが、私は改正法案の根本的なあたり方でなければならぬ、こう思うのであります。そういう点を基調としてこの法案を検討すると、今まで質問をしたような点がたくさん出てくるわけあります。

そこで土曜、日曜をやるということは、私は何ら異論はありません。しか

し地方財政に寄与する、あるいは自転車振興のために寄与する、また何十万

という人がその職場に働いている、こ

ういう点を考えれば、日曜、祭日だけやつたのでは、採算のとれないことは明らかであります。そこで競輪場を自ら廃せしめて四日制あるいは三・三制でやつているということですが、そういうふうな場当たり式のものでなく、たとえは東京の後楽園とか川崎といふところでは、夏なんかはナイターでやつてもけつこうじやないかと思う。毎働いて夕飯を済ましてから、ふらりとゆかたを着て、百円か二百円持つて競輪場で競輪を楽しみながら、あわよくば百円が一万円にも三万円にもなる

といふ一つの夢を持つて、貧乏人はその中に一つの生きがいを感じる人もおります。野球でもナイトをやつていります。午後六時なら六時からやつて、九時なら九時に終つても五レースや六レースはできます。そうすれば商店に配されることは、金を払うのですから、警備という点が考えられると思

う。通産省としては将来、こういう競輪なんというものは一つの娯楽機関であり、大衆の遊び場所ですから、仕事が終つてから競輪場に行くんだというやうな考え方を持って——ナイトでもやるということは警備やその設備をよくしさえすれば決してめんどうなことはない。ただ今まで不安があります。そういう点に対し検討なさつたことがあります。また将来そういうこと

ます。そういう点を承わっておきたい。これから次には競輪場が全国に六十カ所ですか六十一カ所あるのですが、必ずしも気候のいいところばかりではないのです。函館あるいは札幌というような地方では毎月割の開催日数を割り当てられても——御承知の通り北海道なんかは十一月になると雪です。私のところに家から手紙が来ておりますが、今日なお雪が一、三尺あるそうです。例年の例から見ましても五月二十日過ぎでなければ私らの郷里では桜が咲きません。そうすると六ヶ月ないしそ七、八ヶ月というのは雪の中です。そ

ういう方面では全國と同じような割当をされたのでは時期的に競技を行つ期間がなくなるわけです。それかといつ九です。そうすると、厳密に言えば四分の一くらいの考え方でその割当をしよ

う考へ方が私と違うのです。さうしよう。とにかくほかのところの三分の一しか能力がないのです。ほとんど雪ですからね。みそれが降つてからではもうやれませんからね。ほんとうに気候のいいといふのはせいぜい七、八、

九です。そうすると、厳密に言えば四半日数を使つてしまつというような計画を立てなければ効果がないのじゃないかと思います。私十一月でしたか、札幌の競輪場に行つたことがあります。だから警備が必ずできないことがあります。だから警備が必ずできないと申します。だから警備が必ずできないと申します。だから警備が必ずできないと申します。

○鈴木(義)委員 具体的に警視廳とかそういうところと話し合いをして見ましても、ドッグ・レースとかいろいろなレースがおもにナイトをやつてあります。だから警備が必ずできないことがあります。だから警備が必ずできないと申します。だから警備が必ずできないと申します。

○鈴木(義)政府委員 これは外國の例を見ましても、ドッグ・レースとかいろいろなレースがおもにナイトをやつてあります。だから警備が必ずできないことがあります。だから警備が必ずできないと申します。

○鈴木(義)政府委員 御指摘の寒冷地の競輪場につきましては、実は省令で普通は月に一回というふうになつておられます。が、二カ月に三回できるといふようにきめておりまして、その特殊性については考慮して認めておるわけでござります。

○鈴木(秀)委員 二カ月に三回といふ考え方私が私と違うのです。さうしよう。とにかくほかのところの三分の一しか能力がないのです。ほとんど雪ですからね。みそれが降つてからではもうやれませんからね。ほんとうに気候のいいといふのはせいぜい七、八、

九です。そうすると、厳密に言えば四分の一くらいの考え方でその割当をしよ

う考へ方が私と違うのです。さうしよう。とにかくほかのところの三分の一しか能力がないのです。ほとんどの場合では、北海道あたりに対しても多少考慮もつと考へて、もう少し実情に即した割当をぜひ一つお願ひしたい。私はこれ以上申しません。委員長から次の質問者があるそうで、ぜひ切り上げてください。

○鈴木(義)政府委員 売店、食堂というものは競輪場という一つの坪数の中に入つておるわけですが、それが施行者と競技場を持つておる会社と何か契約でもしてやつておるのですか。特別の契約をしておるのですか。どこかその実例がありましたら一つ示していただきたい。

○鈴木(義)政府委員 具体例を存じませんが、後楽園の場合等では所有者が売店を持っており、その他の場合では特別な契約ができるおるところもある

う。賃貸料をとつておるのでしよう。  
そうしたらその中で何をやろうと借りた人の自由でなければならぬと思うのです。賃貸料をとつておいて、売店や食堂はその貸しておる人がまた別にそれを經營させておくとか、經營をやらしておいてそれから権利をとるなんていうのは最も不合理な、だれが考えても納得しないやり方だと思うのです。  
競輪場というものは一切の施設を含めたものが競輪場だと思うのです。走る場所も、あるいはいわゆる車券を買う場所も、払い戻しをするところも、あるいはその他に対する一切の付属、あるいはまたそこに行っている人たちがいろいろの食堂に行くことがあるでしょ  
うが、一切の設備が競輪場だと思うのです。それに対しては、賃貸料を払つておいてその中の売店や食堂の經營は、まだ賃貸料をとつている後楽園がやつているというようなことは、これはどうも私は含点がいかないのです。  
それはなぜかというと、私はファンの立場から言ふのですが、それが他の店よりも勉強しておるなら何をか言わんやです。すべてのものが高いで、高いということは聞いてみると、その食堂は後楽園なら後楽園でやつておるのではないのです。やはり個人の店にやらしておいて、売り上げの三割をとつておるというようなことを聞くから、これは私は憤慨せざるを得ない。ことにはつきり言ふと、ああいう私ら初め貧乏人の集まっているところです。そういう人たちにサービスするならいざらず、市価よりも高いものを食わし、そつとして不衛生な食べ物を与えて、膨大な収益を上げておるということでは、私たちはそれを黙つて見ておるわ

けにいかない。後楽園の実際の会社全体の収入がどこにあるかというと、一番多いのはいわゆる競輪の賃貸料なんです。その次は売店と食堂なんですよ。野球場なんてずっと下なんですよ。後楽園球場といって野球場で売っている株式会社後楽園の経理の内容は、第一は競輪場の賃貸料であり、第二は食堂・売店なんです。あの野球場なんというのは下の下くらいなんですね。そういうような大衆の頭はね、ビルはねをするようなやり方をさしておいて十分な監督をしているとは言われない。それも賃貸している場所以外でやることには何も言いません。そういう点に対しても、私は金というものがだれも納得するように使われなければならぬと思うから、そういうこまかい点まで質問するのです。こういうことは、施行者が競技場を借りるならば、施行者と後楽園が何がしかの金をもつて契約して借りているというなら、私は何も質問したり非難したりする言葉はありません。そういう点を一つ大衆のためですから——あそこでほんとうに勉強して、うまいものを食は一つ十分に施行者なりあるいは今度できる自転車振興会ですか、そういう担当者とよく相談して、私の質問がもし無理でなかつたら、そういう点に対する処置をぜひ講じてもらいたい。つけ加えることは、非常に不衛生的であります。ことに人の集まる場所という

ものはあらゆる面で公衆衛生というと  
とを重んじなければなりません。こと  
に日本では肺結核が非常に多いのであ  
ります。そういうような点に対しても、  
公衆衛生に対する改善のことを私は質  
問いたしましたが、それに対するあの  
ときから今日まで公衆衛生に対しても、  
どういう処置を講じようとなさったか、  
一つ承わりたい。

○鈴木(義)政府委員 御指摘の公衆衛  
生の問題に対しましては、ごもつとも  
な点が多くあると存じます。われわれ  
としてもそれに対して、今後できる  
だけ善処したいと考えておりますが、  
従来どつて参りました考え方は、たと  
えば便所の問題にいたしましても、あ  
るいは売店の衛生取締りの励行とか、  
あるいは水飲み場とか接待所の増設と  
か顧客席の施設とか、そういうような  
問題につきましてできるだけ設備の改  
善をするように指導をしつつあるわけ  
でございますが、十分でない点もある  
と存じますので、さらに今後この点に  
ついては御趣旨に沿つて善処いたした  
いと考えております。

○佐々木(秀)委員 次は払い戻し金の  
制限の問題ですが、これは第九条です  
が、「第九条に次の一項を加える。」と  
なつてあるところに、「前四項の規定  
により払戻金を交付する場合において、  
その金額に一円未満の端数がある  
ときは、その端数は、切り捨てる。第  
九条の二を次のよう改める。第九条の  
二の二前条第一項の払戻金の額が命令で  
定める払戻金の最高限度額をこえると  
きは、その最高限度額に相当する額を  
払戻金の額とする。第九条の三第二項  
中「その順位で」を削る。第九条の四  
中「三十日」を「六十日」に改める。」

こういうふうに九条の項目が書いてあります。このことは要するに払い戻しの最高額を法律で定める、あるいはその払い戻しの方法が、今まで言う通り、一着二着に入ったものを裏返しても払い戻しができるという意味だらうと思うのです。そうするとあなたの方どういう考え方でこの法律を作ったか、その作った根据を一つ承りたい。

○鈴木(義)政府委員　この問題はわれわれの競輪運営審議会で議論になつたところでござりますが、競輪を存続させる一方、競輪のギャンブル性というものがある程度ためるというふうな方向へ考えたい。かような点から出ているわけです。競輪はそもそもギャンブルでございますから、ギャンブルを存続させながらそれをためるということと本質的にどういう関係に立つかということで議論があつたわけであります。しかしながら競輪の問題につきましていろいろ社会的批判もあるという状況でございます。そこでわれわれといたしましては、最高限度についてある程度制限できる規定を置き、それから裏表の方が当る確率がよくなる。従来のものと三十六分の一ですが、裏表にすると二十一分の一というふうになつて確率がよくなる。かようなら裏表の方をとつたわけですが、競輪だけが独走してこれをやるということはどうかということで、この法案の提案の際に政務次官からも御説明がありました。この問題は競馬とかモーター・ボート、オート・レースと歩調を合せ、よく相談した後に施行することになつておるわけであります。

○佐々木(秀)委員 今聞いてみると何も根拠がないんですね。要するに、正直言うと参議院の方のごきげんとりなんです。こうしておけば参議院でも文句がないだろうというのだが、この払い戻し金の制限の問題だと思うのです。そんなばかな話はない。勝負は厳然たるもので。この間も言つたが、一着二着に入ったものを、二着一着の逆ものは、厳密に微差裁定機ですか、何百分の一までの差額を機械でもって判定しているのです。それほど勝負の世界に裏表を認めるとか、最高これ以上は払い戻しをしないとかいうような、人の力をもって押えるべきものではありません。少くともこれはばくちであることは間違ひありません。しかしづくちといえどもそれを好む大衆があるのですから、何も自分から卑下する必要はない。おののの好みによつてギャンブルに興ずる人もたくさんいるのです。そういう点からいって、こんなばかりかばかしいことは私は法律から削除すべきだと思うのです。しかもこの条項は、競馬やなんかでやつたときにやるというようなことを考へているが、競馬の方は歴史が古いのです。ばくちの方は向うが先輩ですよ。先輩がこうしてわれわれの方でこういうような自衛をするなどということはもつてのほかです。むしろおこがましいと思う。競

馬の方で、深い経験と長い年数ギャンブルに携わってきたが、配当の制限をしなくてはならぬという考え方から生まれたのならいざ知らず、始めて間もない競輪を監督し、しかも競輪の内容もあまり知らない通産省の連中が、配当を制限するとか法律でこれを考慮するとか、そんなことはだれが考えたって話にならぬですよ。単に三十六分の一の的中が二十一分の一の的中にれば大衆のためになるんだ、というような考え方でいくと大きな間違いです。それが証拠に、競輪場に行つてごらんなさい。単勝は九人走れば九分の一でよう。複勝はそれよりも一つ率がよくて、三着に入ったものの復勝はなによくなるでしょう。そうすれば何分の一か当る率が多くなる。当る率が多くなければなるほど車券は売れないのでよ。当る率の一一番少いフォーカスが一番売れておるという大衆心理は一体どこにあるのですか。ギャンブルはやつてみなければだめなんです。百円が、おとといのように三万何千円になるという一つの夢を持つてあそこに行っているのですよ。あの宝くじが売れるのは、あの宝くじの一枚が三百万円になるか五百萬円になるかという夢を抱いて買ふから、全国であれだけ売れるのですよ。ただ多くの人が払い戻しが受けられるというようなことが大衆に対するサービスだと思つたらどうでもない。サービスというなら、むしろ二五%を二〇%にするのだといふ、実質の金の払い戻しがよけいになつたときは、これはサービスです。実質の金は二五%ぎりぎり一文もまけないです。おいて、その七五%の配分される金をただ十人に配分するか十五人に配分す

るかというような考え方でギャンブルを担当したらとんでもないですよ。あなたは局長なんだから、ギャンブルを車競技をやっている、競馬をやってる、それに対しても全国で何十万、何百万という、それを好むファンがいるのですから、堂々と思い切ってこの監督をして、この払い戻しの制限というものは何ら根拠がない、こういうものは法律で書くべきじゃないと私は思うのですが、私の言っていることがあなたの考え方と違うのか、それとも私の言ってることが正しいのか、しかし諸般の情勢からこの条項をどうしても入れなきゃならぬのか、削ることになれば相当困難性があるのか、そういう点について御答弁を承わりたい。

以上は、あなたの言うことが正しいということは言われないと思いますがしかしこういうことを法律の条文の中に入れることについては、私は競輪そのものに対する理解がどの程度あるかというようなことまで疑いたくなる。しかし競馬、競輪あるいはモーターボート、小型自動車競争一切のギャンブルそのものを統一して政府の方針としてこうするのだというならば、私としては何も言わない。しかしほかのギャンブル性の競技においてはまだこれを止めないので、競輪を担当する通産省がいち早く、しかも私に言わせれば何ら根拠のないものを、「一つの嗜好競争」としてこういうことをやる私としては納得できないのであります。そういうことは、ほんとうに各競技が一致しているときでなければ競輪だけが進んでこういうことをやることに対しては私は反対であります。そういうことをやっちゃならぬと私は思っています。しかもそういうことまでやるときには、一切のギャンブルはやめた方がいい、こういうようにも私は考えますが、この点に対してはこの程度にしておきます。

金は全部と言つちやあれですか、その大部分は競輪の振興発展のために使うべきだと私はこう思つてゐる。しかしながらは、私の希望としてはできるならこんな競輪から上つた金ではなく、いわゆる分配とか審判員の養成とかあるいは選手の学校とかいう程度には使われているが、總額にいたしましても、昨年度などは一億数千万しか使われていないのぢやないですか。そうするとほかの金は、自転車振興という意味でしようが、よその方に使われて、競輪の実体のためにはそれの三分の一があるいは半分以下しか使われてないといふことは、私はいかにも不合理だと思うのですが、今度できる自転車振興会の運営監督に当つてはどういう考え方を持っているか、それを承りたい。

やつてもらわなければならぬ、競輪から上った金はほとんど競輪の素質向上発展のために使うべきだということをはつきり申し上げておきます。

いろいろありますのが、きょうは定刻から本会議が始まりますし、私一人であまり時間をとつてもどうかと思いまが、今度できますこの自転車振興会の人事その他についても、通産大臣は非常に権限が強化されたわけあります。それらの人事その他についても一つ世間に変なうわさの立たないよう、しかも今までのよう自転車振興会連合会はまるで通産省の猪捨山だ、それだから監督を強化するというと、私たちには逆説から監督を強化すれば強化するほど通産省と自転車振興会とはつうつうだ、なお悪くなるのだというふうをこの前申し上げたが、そういうことのないように——銀座方面にあるところの自転車振興会の事務所は銀座通産省だと言われるほどで、先般私が申し上げたように、まるであなた方の役人の姥捨山を作るような振興会であれば、われわれは断固として反対しなくちやならぬ。どこまでも競輪から上がる収益で運営する自転車振興会そのものは、競輪のために全力を傾注して分監督をほんとうに強化して、ただつうつう内々でなくて、世間が納得するような監督強化であるならば、私は双手をあげて賛成するものであります。

その他いろいろありますが、いずれまた理事会等においても内容その他についても相談もいたしておりますので、もうあと突っ込んだ質問はいたし

督の立場にある通産省そのものが競輪そのものの検討が浅過ぎる 不勉強だということを申し添えておきます。一  
つ十分卑下することなく、局長が先頭に立って競輪のいわゆる発展向上のために努力されることを私は希望して、  
とりあえず質問を終ります。

いに振興して、そこからの上りで機械工業なり、そのテラ銭で日本の自転車振興をはかるう、こういう趣旨であると了承してよろしくうございますか。

○長谷川政府委員 こういうようなげくちの上に立ったテラ銭をはねて行政を行おう、政治を行おうなどという者え方は毛頭持つておりません。しかし

ながら、競輪にいたしましても、競馬にいたしましても、ただ日本だけがそれを営んでいるものではないのであって、こういうような点の、要するに上った金の使途というものがつまり競

來にわたって廢止する考へはないといふ理由と根拠を明確に箇条書でいいからお答へ願いたい。

考えは持つておりません。その理由といたしましては、そもそもの出発が議員立法でございまして、その議員立法を尊重する意味において、私たちは継承しておるわけでございます。特に議員

の方々、つまり私たちが幾ら法案を出しましても、皆様方議員の養成が得られないことは通過することもできないのです。ございまして、ただいま社会党の方からも廃止法案といたようなものが提出

○永井委員 民主的立場の決定に待  
ておりますので、それが是なりとすればそれもしかしであります、それによつてわれわれは行政を行う考え方でござい  
ます。

つ、こういう答弁でございます。それは存廃を今の段階において決定するという場合の手続であります。しかし将来にわたってこういうものを廃止する考えがないという考え方には、政府はこういう射幸性ギヤンブルというものを大

きたテラ銭において行政を行おうとか、政治を行おうといふような考え方の方は持つておらないといふことを明らかにいたしておきます。

川県下において第三国人が勝手に鐵甲をやつて、そして主催者が非常なもじけをした。これをほうつておくと、第三國人にによるこういうものがどんどん起きつてくる危険性があるから、これを取り締まる目的をもつて地方競馬を制

う問題は新たな立場で検討する必要があるのではないか、また遠い将来を見て、民族の健康な発展、それから精神面、物質面あるいは文化面、こうして面から見て、日本民族の文化的水準、教養水準というものを高めていくこと

現在あるところの、今日まで経営してきたその競輪場と、競輪をます健全なものに仕立てていこう、こういう考え方でございまして、新たに新しい希を持ってやらせるとか、あるいはお葉のような奨励をさせるとか、そろ

うというお考えでありますか、お伺いいたします。  
○長谷川政府委員 先ほど、競輪をナ  
イターでどうか、たとえば土曜、日曜  
というような昼間をなるべく使わない  
ようにして、夜にでもそういう競技を  
やつたらどうか、昼間を使わないよう  
にして夜の休み時間にでもというよ  
うなお話がありましたが、これらは十分  
研究をしてみた上でなければ行うこと

のできない問題であると思うのでございまして、もしさうしなければならないのです。お尋ねになつた御相談申し上げなければならぬ、

○永井委員 先ほど政務次官は、こやは議員立法であるから特にその趣旨を尊重してということでありましたので、つけ加えてお尋ねをいたしたいのです。

であります、競輪法及び地方競馬法、こういうものが議会で決議せられたことは、われわれこの決議に参加したわけであります、当時は終盤の後、非常に混戦期であります、神奈

川県下において第三国人が勝手に鐵甲をやつて、そして主催者が非常なもじけをした。これをほうつておくと、第三國人にによるこういうものがどんどん起きつてくる危険性があるから、これを取り締まる目的をもつて地方競馬を制

う問題は新たな立場で検討する必要があるのではないか、また遠い将来を見て、民族の健康な発展、それから精神面、物質面あるいは文化面、こうして面から見て、日本民族の文化的水準、教養水準というものを高めていくこと

現在あるところの、今日まで経営してきたその競輪場と、競輪をます健全なものに仕立てていこう、こういう考え方でございまして、新たに新しい希を持ってやらせるとか、あるいはお葉のような奨励をさせるとか、そろ

限しなければいけない 県下 大分レッド  
いうことで制限して、だれでも勝手にや  
やれないようにしたのが当時の地方競  
馬法です。しかもその地方競馬は、決  
してサラブレッドの競走馬による競走  
を奨励するものではなくして、農耕競  
による競馬、こういうことに当初は生  
根しこりが立去る趣旨であります。(笑)

輪についても、第三国人等が出願をして、競輪をやらしてくれという願書はすでに出てきた。これを放任すれば地方競馬のような状態に陥るから、やは

りこれを希望する必要がある。法希望する必要がある、こういうところからこの競輪法が出たわけであります。従つて、今日のようこれにこれを奨励していくと、その收入によって地方財源を潤すこと

か、あるいはそこから上のテラ銭の  
をはねてこれを合理化する、あるいは  
正当化するような仮装をする、こう、  
うことはその自後に起つてきた――  
会環境がずっと安定してきた。そし

てこのギャンブル行為に批判が出てきた、この非難にこたえるために表面でこまか手段としてこういうことをきておるというふうにわれわれは考えておるので、立法の趣旨とは非善

に違つた方向にそれてきた、また立場の当時と社会環境、背景が非常に違ってきておる、こういうふうにわれわれは考えておる。従つてこのようないま安寧化した社会環境の中においては、こう

う問題は新たな立場で検討する必要があるのではないか、また遠い将来を見て、民族の健康な発展、それから精神面、物質面あるいは文化面、こうして面から見て、日本民族の文化的水準、教養水準というものを高めていくこと



付税、特別交付税について見ていく。こう言えばやはり財政計画です。起債を一つ許すにしてもそういう点を考慮されるでしょう。かつて入場税がありました、入場税はこれは市町村にあったわけですね。ところが入場税は市町村にあるのはおかしいじやないか、ことにその周辺の町村は非常に迷惑をする、こういうことで入場税はその徴税の関係上一市町村にまかしておるのは、周辺からその町村に見に行くんですから不合理だ、そういうことで入場税を県税にされた。さらに県税を国税にされた。國税にするについても、これはまた別の觀点がありましたけれども、少くとも府県税にするについてはそういう議論をお立てになつた。ところが今度の競輪の問題については、戦争直後ならわかりますけれども、今日においてむしろ財政収入が多い——全部がいいとは言いませんけれども、比較的裕福な市がそういうような開催場所になつてそこへ金が落ちてくる。こういうことは財政計画上非常に矛盾がありやしないかと思うのですが、この点をどうお考えですか。

町村の場合は個人経済としては問題がありませんが、交付税の立場からいきますと、団体の基準財政収入と基準財政需要を見まして、その差額を交付税で補てんする建前になつております。従いまして近隣の町村の財政収入の少いところは、それだけ交付税が多くいく建前になつておるわけでござります。それからまた都市においては、先ほど申し上げたような都市で競輪を開催しておるところは、その分は特別交付税で調整する考え方を立っておりますから、そういう意味で、先ほど申し上げたように、財政調整の問題としても問題がない。しかし本来そういう競輪収入というものを地方財源として当てにするということについては、根本的には問題があると思います。

中に入つておるわけであります。  
○佐々木(秀)委員 実は自治庁で来ておらぬと思って失礼しました。多賀谷君終戦後十一、二年たてば、戦災をこうむった都市でも、競輪をやつているところは財政的によくなつてゐるといふことは事実なんです。これは確かにようくなつておる。それで多賀谷君の質問今まで開催している都市以外の近隣の都市でも――やはり何といつても競輪は二割五分とるんですから、実収を上げるには手つとり早いんです。交付金とか特別交付税をいただくについてはあなたの方の方に何回も頭を下げてやつとわざかもらつておる。少し上げてもうらうより競輪をやつた方が収入は手つとり早い。事實もうかるんです。そして地方財政には寄与する。そういう意味からいえば、好ましいとか好ましくないとかいっても、事実金の入ることは間違いない。そこで私は戦災都市以外で、現在開催している都市以外で地方財政の非常に苦しいところは競輪やれば、確かにこれだけの実収を上げることができるというところがあると思う。そういうところがあなたの方の方に競輪をやりたいという場合に、現在ワクが余つておるといふことなら、そういうものを活用する考え方があるかないか、それを承りたい。

○加藤(清)委員 関連して、あなたのところは、先ほどから聞いておりますと、どうも競輪を施行している都市はさほど有利でないというふうに聞えます。なるほど終戦直後は非常にお氣の毒であつたけれども、競輪のおかげだけは言ひませんけれども、明らかにあります。競輪おかげでだんだんと黒字になつてきました。おかげで市庁舎もでき、学校もできたという具體的事実があります。ところが周辺の町村ではそれと同じような経済状態にありながら、競輪は何かというと、競輪をやるかやらさないかというだけの相違でもつて赤字があることは、あなたはよく御存じなさい。そしてその周辺の町村から昔は別の町村ではどうかというと、それではおれの方じゃモーターボートをやろうじゃないかといふことで、ギャンブルリングがだんだんと蔓延していったというのが実情なんです。そこでなぜだろうじゃないかといふことで、ギャンブルがだんだんと蔓延していったと結果として甲乙があつたからなんだ。最初からあなたたちはこういうものを財政収入にすることは思わしくない芳ばしくないといふならば、はつきりと入場料と同様にまんべんなく均等に割り当てられるようすにすべきぢやないか、それが行政官として守るべき任務じやないか、こう思うのですがあなたたちはどう思われますか。

して参りたいと思つております。  
○多賀谷委員 私は競輪を廃止する、  
いう立場に立つて質問をしておるの  
で、競輪をどんどんやつてもらいたい  
という関連質問が出てちょっと困つ  
るわけがありますが、(加藤)清季委  
員「やってもらいたいと言つてる  
じゃないよ」と呼ぶ)いや、そうじ  
ない、あなたじゃない。(笑聲)  
それはともかくとしまして、今質問  
が出ましたように非常に苦労してい  
る。ですから入税税の場合には、と  
かく非常にもうかるといって市町村は  
映画館を作ったところさえあるのです  
けれども、作ったとたんに県税になら  
てしまつて、その町長は責任問題だ  
起つたという例もあるのです。しかる  
こういう片寄つた財政収入というものが  
はやはりもう少し普遍化すべきだ、  
ういうふうに考えるわけです。  
自治庁はこの程度にしまして、次に  
通産省にお尋ねしたいのですが、参議  
院の商工委員会において附帯決議で、  
競輪、競馬、オートレース、モーターパー  
ト・レース等一切の射幸的行為は  
現下の社会情勢にかんがみ、すみやかに  
に禁止もしくは制限されるべきでござ  
る、こういう附帯決議が昭和二十九年九  
月つけられておるので、この廢止  
もしくは制限ということに対しても  
いう努力を主管省である通産省はおこな  
りになつたか、これをお聞かせ願い  
たい。

ます競輪の運営審議会にこの問題を語り、その結論によって今回の改正法律案を出したわけでございます。さようなことになつております。ただその間通産省といたしましては、たとえば競輪場の新規の許可は認めないとか、あるいは競輪場の開催は各省申合せによつて自廉措置をとる、かような措置をとつてきておるわけであります。

○多賀谷委員 その審議会は存続することについての審議をやつたのか、廃止という前提のもとにどうしたら廃止が円滑に行われるかということを審議したのか、どうですか。

○鈴木(義)政府委員 もちろんこの審議会におきましては、禁止もしくは制限というふうな問題について審議したわけであります。その結論はあるいは提案の際に説明をしたかとも存じますが、その結論が今日のような改正法案になつておるわけであります。

○多賀谷委員 それは私は行政の運用として院の決議を尊重していないと思うのです。これは廃止もしくは制限をするということを前提として一つ御協議を願いたい、こうしたことではないと思います。やはり廃止もしくは制限という観点に立つて、どうしたらそういうことが円滑にできるかといふ審議をすべきものであつて、それを何とかして存続するような決議を答申するなんということは、これは院の決議を無視した行政官府のやり方だと思う。それであなたの方の、この審議会はどういう目的でやるかという前提、それはどうなのですか。

この審議会では十数回にわたって開催され、その審議会の最終的な結論が中間答申として昨年の五月に出まして、それを参議院、衆議院の商工委員会にも説明したかと存じます。この結論では、ヤンブルというものは弊害が多い、しかししながら現在の情勢で競輪の廃止ということについては、地方財政の問題があることはほかの同種競技との均衡を考慮して、にわかにこれを行うことは困難だ、そこで競輪の弊害をできるだけ最小限度にとどめるような措置を講じて存続していく、かのような結論で、それによりましてこの法案を提出しておるわけあります。

○多賀谷委員 何を最小限度にするですか。

○鈴木(義)政府委員 競輪の弊害を議にしておるのじゃないのです。附帯決議は、現在の射幸の行為は現下の社会情勢にからみ、すみやかに禁止もしくは制限されるべきである、こうちゃんと行くべき方向を示しておるのであります。それをあなたの方ではなくべく幸心を——射幸心の制限じゃないのですよ、モーター・ボートあるいはオートレースあるいは競馬、競輪の制限などですよ、ですからまるつきり違うよ、な方向に審議会を持つていいっておるというのは、これは院の決議を無視して行政官庁のやり方だと思う。少くともこの附帯決議に基いて審議会ができるならば、この目標に向って行かれること、が議会尊重の行政官庁でなくてはな

ぬと思うのですが、この点はどうな  
いですか。

○鈴木(義)政府委員 ここに禁止もし  
くは制限と書いてありますて、禁止の  
問題、それから存続する場合にいかに  
制限するかという二つの問題でござい  
ます。この考え方には、競輪は存続せし  
めるが競輪の弊害を最小限度にとどめ  
てこれを健全化していく、従いまして  
先ほど説明いたしました通り新しい競  
輪場の今後の許可是一切しないとか、  
存続するものでもある期間やめたり休  
止をしている場合には取り消しができ  
るとか、あるいは業務停止命令に違反  
した悪い場合には許可を取り消すこと  
ができるという意味で、むしろある意  
味では制限ととられるような処置に  
なつておるわけでございます。

○多賀谷委員 そういう趣旨ではない  
のです。趣旨を誤解をして、いな誤解  
でなくてよく意思を知つておるけれど  
も、故意に曲げられて運用されたら困  
ると思うのです。たとえば地方財政の  
問題にいたしましても、地方財政の点  
を勘案する云々とおっしゃいましたけ  
れども、しかばねすれば廃止する  
について地方財政の圧迫にならないよ  
うにできるか、こういう研究をすべき  
だと思うのです。それについてどうい  
うふうにされましたか。

○鈴木(義)政府委員 地方財政の問題  
は、実はわれわれの方の問題ではござ  
いませんが、競輪の運営審議会におき  
ましては、もちろん地方自治庁の方も  
出ていただきまして、われわれといた  
しましてはいろいろな角度から検討を  
いたしたわけであります。

○多賀谷委員 通産政務次官は参議院  
のこの決議をどういうふうに解釈な

さつておられますか。  
○長谷川政府委員 禁止もしくは制限をせられるべきでありということなのです。従つて客觀の情勢、国内のいろいろな民意欲、またすべての点から判断をいたす、というのは要するに通産省がこれの判断を下す前に、公けにこれを審議をした結果これは禁止をしないでもつと健全化していくべきであるという結論が出ました。その諸問機関から出した以上は尊重いたしましたて、その方向に進む、従つてその尊重したということは、先ほど申し上げました通りなるべく健全化していくこう、そしてなるべく制限も加えていくこう、そしてギャンブルではあるけれども、そのギャンブル性はなるべく押えていくべきであろう、こういう角度から、さらには検討をしてこの法案を提案したわけでございます。

らば生活に困るという、いわゆる競輪をやつておる人たちなんです。見に来るたちはそれの何百倍、何千倍という人たちがおるわけなんだが、それが國民的意欲だというが、その団体なり個人があなたの方に陳情に来ましたか。存続しておいてくれと、あるいはこれをやめたならば私は承知せぬと言つて、あなた方に危険を感じるくらいに陳情して来ましたか。今ちょっとした法律を改正するのでも、ごらんない会館に押しかけて来る。競輪を見に行つた人でたつた一人も通産省に行かぬと思うのだが、ありましたか。

○長谷川政府委員 審議会の節に、そういう一般の人が廃止されでは困るという陳情があつたかということですが、これはないそでござります。今日では、これらはやめては困るという方々はたくさん私どものところには来ております。

○片島委員 私は競輪関係者には見て楽しむ人と、それからやつてもうける人と二つあると思うのです。見る人は、さつきから佐々木君が言われたよう、二割五分の、ピンを先にはねてとつてしまつたあの七割五分でやるのだから、どうせ全部合計してみれば損なことはきまつておる。その大觀衆の中からあなたの方に圧力をかけて、ぜひともやつてくれ、損してもいいのだ、たまにもうけることもあるから、そういうふうにしてあなたの方に相当圧力がかかるたか、あるいはそうでなくして、それを今やつていることによつて生活をしている人の圧力によつたのか、こういう点を伺いたい。

○長谷川政府委員 身に危険を感じるほどの圧力を受けた覚えはございま

七

○片島委員 これはさつき自治庁の方も言われたようすに、地方財政の問題としてはこれは問題があると言つておられる、これによつて地方財政を潤していく、こうという計画は自治庁自身も持たないし、またこういうものによつて地方財政を何とか立て直そうといふのは邪道ですから、それは私は別問題だと思う。そうすれば他の射幸的娛樂との均衡、それから大衆が好んでおる、これだけの理由しかあなた方にはないのだが、私が言うのは、実はそういうこととはあなたの方の言いわけであつて、これによつて生活をし、これによつて財政的に潤つておる市町村と、こういうことになるのです。だからこれを実施して生活をしておる人たちをどういうふうにして見ていくかということ、これによつて潤つておる地方財政は、廃止をすれば損をしますから、それをどういうふうにして地方財政的に見ていかかといふ、これが二つの大きな問題點であつて、それ以外にあなた方が掲げておる理由というのはすでに議論の中から消えてしまつておる、それを私は言つておるのです。どうですか。

○小平(久)委員 今たまたま政務次官から競輪だとか、オートレースだから、そういうものを存続するにすれば、どこかにその中心の機関を作つたらいいじゃないかという発言があつたのですが、実は私もかねがねそういう考え方を持つておつたわけです。先般來同僚佐々木委員のうんちくに富んだ質問をわれわれも聴いておつたのですが、それに答えられる重工業局長は、はなはだ氣の毒だと実は私は思つている。競輪のために重工業局長が頭を使つうということはばかばかしいことだ、しかも収入の恩典に浴する点からいえば、各地方公共団体の方が十倍も多い。それなのに通産省、特に重工業局の主管でこの競輪をやっている。自転車を作る方に頭を使うのはけつこうだが、競技方法をどうするの、衛生をどうするのと、そんなことまで重工業局长の所管でないとわれわれは考えている。もちろん今法律がたまたまそうでいるから、やむを得ずこれは局長がやつてているのだと思う。そこで賢明なる政務次官はすでにそういう今の状況が適当でないという見解を示されたのですが、どうですか、両事務当局として、私はむしろ自治厅あたりにやつたらしいと思うのだが、何が何でも今のような建前で、競輪場の運営は直接治局で持つて、そうしてその運営に当る、さもなければ新たにこういうものを別個のところに置いた上に立つて運営に当るべきである。こういうように私は考えます。

ようだが、それらの点を勘案して事務局としては今のやり方をどう考えるか、これを一つ両事務当局から伺っておきたい。同時に政務次官には、今のが政務次官の発言というものをどうか大臣ともよく相談なさって、政府としても何か適当なところに集中してやるようにして、重工業局長などにこんなつまらない——つまらないと言つては、おこられるかもしませんが、あまりこんなことに頭を使わせないようだ。もっと大切な仕事に頭を使わせるように御努力を願いたいと思いまます。

るおとぎ話した道を立てるべきである。う、こういうふうに考える。たとえば、通産省でやつて年間六億円余りの金が入ってくる。この問題について今日皆さんの御審議をわざわざしておるということは、これは一つには、それがいけないという意味でない。日本全体の政治の上に立つて均衡という点から見て、皆さんの御指摘しかりであると考へますので、ただいま小平委員の御質問通り、十分これは、私たち各省において考えたというのではなく、議員全般の問題として考えるべきであろう、すなわちこれがそもそも誕生すると同様な觀点に立つてこれから考えていくべきであろう、こういうふうに私は考えます。

○佐竹(新)委員 私はこれはわが党も承りておりますから、質問しようとおもつたのですが、質問せぬことにして、ただ一つ申し上げたいのは、ほかに連輸委員会の方に出ているボートレースの法案は審議未了になるやに承りておるのであります。こうしたことでは同じ政府で同じ競走に関するある法案の扱いとしては私はどうもおかしいと思う。だからよく連絡をとられて、そうしてボートレースと競輪が、あるところではこれが同じ日になってみたりして競輪の方がいろいろ圧迫を受けるというようなこともあります。非常に運動が行われている。これを審議未了にするというような考え方があるらしいのです。そこでこういう問題については野党へも話してもらつて、なるべく通すなら通すように、廃止するなら廃止するようにしたらどうかと思います。

それからもう一つは、何か与党の方ではドックレースをまたやるといふような話が出ているそうです。こういうことは競輪が問題になつてゐるときですから、これもまた長谷川政務次官は政府の方で一つよくお考えになつていただきたい。

○山岸説明員 ただいまの小平議員の御質問にお答えいたします。ただいま通産政務次官の方からお話をございました通りでございまして、今後自治庁と通産省とよく話して参りたいと思ひます。

○福田委員長 これにて両案に対する質疑は終局いたしました。

この際委員派遣承認申請の件についてお諮りいたします。内閣提出中小企

業団体法案並びに水谷長三郎君外二十  
三名提出中小企業組織法案、中小企業  
の産業分野の確保に関する法律案及び  
商業調整法案、以上各案審査のため、  
現地に委員を派遣いたしたいと存じま  
すが、衆議院規則第五十五条规定により、  
議長に委員派遣承認を求めるに御  
異議ありませんか。

○**福田委員長** 御異議なしと認め、さよう決定いたします。なお開会中のことでもあり、航空機往復利用についても議長にあわせて承認を求めたいと存じますが、御異議ありませんか。

○福田委員長 御異議なしと認め、さう決定いたします。

委員派遣承認申請書に記載する派遣の目的、派遣委員の氏名、派遣の期間、派遣地名等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○福田委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたします。

この際午後二時まで休憩いたします。

午後二時十七分開議

○福田委員長 休憩前に引き続き、会議を開きます。

まず貿易に関する問題について調査を進めます。質疑に入ります。質疑の通告がありますのでこれを許します。

帆足計君、

○帆足委員 新聞その他で伝えられておりますように、中国との第四次民間貿易協定を結ぶねばならぬ日取りが

迫つておるわけでございます。五月の三日に満期になりますから……。民間協定でありますけれども、両国民間の信義、あるいは国際礼儀上から、われわれとしてもまじめな態度で期限の参ります前に適当な意思表示をすることがきわめて重要であると思われますが、この第四次協定の準備に際しまして、政府が国際情勢の面を善処しつつ良識をもつてこれに協力するという合理的態度を示されておることに対しても、私たちはこれを了とし、感謝しておりますのでござります。特に新聞等の伝うるところによりますと、前の石橋通産大臣の言葉に従えば、すでにオブソレートになつた、時代に適合しなくなつたシソコム制限を修正するという方向に諸般の情勢は進んでおり、アイゼンハワー大統領からもこれに対しても考慮、アメリカ政府のいろいろな事情も考慮いたしまして、通産大臣としては外務大臣とともに善処されておる限り存じますので、この際あまり立ち入ったことをお尋ねいたそとは存じませんけれども、今日のところ民間では、国際貿易協会の会長であった村田さんという非常に有力な財界の指導者を失つたりいたしましたので、多少第四次協定の進行が停滞しておるような状況も見えるのであります。また民間協定ではござりますけれども、両国民間団体相互間の相談を東京でやつたのがよいか、北京でやる方が有利であるか、両国の貿易増進のためにいざが適切であるかということについても、これは別にイデオロギーの問題

ではありますまい、便宜上の問題でありますから、関係方面で相談が進められておりますけれども、多少連絡不十分なところもありまして、いまだに結論に至つていよいよな状況でござります。従いまして、この問題についての指導、協力の任にある通産大臣といたしましては、一つ専党内の意見をおまとめ下さって、また産業界の意見をも十分に徴されて、今日最後の御決断をいたしましては、一つ専党内の意見をおまけども、一兩日くらいに意思表示ができるよう取りまとめて、一いつ御協力、こあせんをお願いしたいと思います。まずこの点につきまして、通産大臣のお心持のほどを承わりたいと思います。

○水田国務大臣 今度の協定にどういう態度をもつて臨もうかという問題につきましては、民間のいわゆる三団体が、いろいろ協議をしておるときでございます。

〔委員長退席、鹿野委員長代理着席〕

また交渉を北京でするか東京でするかというような問題も、三団体の間でいろいろ話し合ひが進んでおると聞いておりますが、政府は必要に応じて政府の考え方なり、そういうものは、団体側と連絡して、政府の考えも随時述べるというようなことを連絡をとつてやつていただきと私は考えておりますが、まだ開催地の問題につきましても、正式に三団体側から政府に連絡がござり、政府の意向を微するというところまで参つておりますので、そういう問題が出てきましてから、政府としては適当に善処したいと考えております。

○帆立委員 実は第三次協定の満期があと十日内外に迫っておりますので、従いまして一両日中にきめませんと、時期的にも間に合わない状況になります。私どもが承わつておることによりますと、与党及び政府の間で多少意見の食い違いもあるよう承わつておりますが、一つ至急通産大臣にこあつせん願つて、お取りまとめの御協力をお願いしたいと思います。社会党といなしましては、今日未解決の諸懸案が無綜いたしておるようでございましたならば、東京で会談を開くことを希望いたしております。またもしどしても北京で開く方が両方の国にとって都合がいいという結論が業界または政府の方でお出になります場合には、それについてお出になります場合は、それまで各重要項目につきまして、大体こういうラインに沿うて数歩前進の解決策をもつて、問題を合理的に明確にして貿易促進に時期を失しないようにお願いします。岸さんが六月中困難だと思いますから、いずれにいたしましても、問題を合理的明確にして貿易促進に時期を失しないようお願いします。岸さんがあなたとなれば一そくすべりたいと思います。岸さんは五月三日までアメリカに行かれますから、本來ならば、そのあととなれば一そくすべてが明確になってよろしいのでござりますけれども、國際情勢は英國を中心的にアメリカに行かれますから、まして、英國はわれわれの商業上の有力なる競争相手でもありますし、協定の期限は五月三日で切れますし、また岸さんの渡米前に國際情勢はある程度落ちつくところに落ちつくというような点もありますし、現在懸案になっております諸般のことは、今日の國際常識を逸脱するほどあまり急激な変化ということは、今課題になつて



ましては十分協力いたしたいと思  
います。

○帆足委員 政府の方でそのように積極的な御協力がありましてならば中國との貿易は、世間の一部で過大に評価されたりはしてゐるほど大きなものではないが、また一部で過小に評価されてゐるほど小さなものでもない。かりに日本貿易の總額の二割とすれば輸出入合計十二億ドルになります。しかし二割とでいくことは容易なことではありますから、これが非難されるが、一割になることは当然なことだと私は思うのです。しかし一割としましても三億ドル、輸出入合計六億ドルというわけでありますから、これは非常に大きな数量でございます。また三億ドルといえば、非常に大きな人口を養うだけの数量で、三千万ドルで百万万人養うとすれば、七百万人養うほどの熱意と誠意をもつてやらなければならぬ日本国民の課題であると思ひます。中国貿易のことのみ考へて、東南アジア貿易でございます。子供に換算すれば一千万人近くの子供を養い得る貿易問題でありますから、やはり非常に熱意を持ってやらなければならぬ。最小限の熱意と誠意をもつてやらなければならぬ日本国民の課題であると思ひます。

れば、それは三、三、三その他一で理想的均衡状況であろうと思ひます。しかし大臣も御承知のように、原爆は水爆の時代に移りましたし、ことしからジェット機はもはや誘導弾に移つております。これは驚くべき歴史の変化です。私は五年前に、世界の陸軍は、大体その存在は消えていると思っていましたが、二年前に世界の海軍はほぼ消えた。そしてことになって世界の空軍はほぼ消えてしまつて、今残つているのはロケット砲と水爆だけです。日本は四百万の軍隊が消えたと言いますけれども、あれは原爆のショックで消えましたが、世界の軍隊が消えてること、あたかも何百光年前に消えた恒星の光の影を私たちは見てるだけであつて、現在世界の軍隊というものはほとんどなくなつておる。そしてその影を見て、残務処理をしておるにすぎない。やがて私の言ったことが真理であるかどうか、五年後、十年後には私どもの網膜に映る、手にさわるような形に現われてくると私は思うのです。なぜこういうことを申し上げるかといふと、世界の経済は、軍事費というものが、それから軍需経済、兵器工業といふものが相当の部分を占めておりました。それは経済循環の大きな要因であったわけです。しかし天下の大勢は、すでに聰明な英國がこれを示しておりますように、やはり軍備縮小の方向にいき、最後に残るのはレーダー、ロケット砲、原爆、そしてそれはある段階がくると思ったほどコストがかかるものではありません。そしてその均衡のために世界は恒久平和の方向に向うであろう、これはだれしも予想したことあります。そうなるとすれば、

その平和に向いつつある世界において最も重要なのは、やはり平和貿易といふことになる。今日貿易に対しても必要な手を打たない国民は国際場裏において取り残される。いわんや、原料の大半がなく、食糧の三割が足らぬ小さな島の中に非常に多くの一億近くの人口を擁しておる日本としましては、貿易に対する私はさらずに大きな関心と積極的態度を寄せせる必要があると思う。これは一つは北アジア、一つは東南アジアの二つに課題があるわけあります。決して中国貿易だけではなくて、東南アジアにもっと大きな手を打たなければならぬ。東南アジア貿易に対してこそ超党派的な議員連盟のようなものが必要ではあるまいか。これららの国の何割かは、御承知の通り社会主義政権でござります。また長い間貧乏をし苦しんでおった政権でありますから、保守党の諸君よりか社会党に感覚的に近いものがあることは諸兄の御存じの通りであります。従いまして、東南アジアの貿易について社会党の発言やその特殊の時代感覚などを大いに超党派的に活用していくといふことは、これは国民的に見まして有利な点があるので、今後は日印協会とか、インドネシア協会とか、ビルマ協会などに、単に保守党の方々のみではなくて、合理的な革新政黨の人も積極的に参加して、両々相待つて東南アジアに對して目を開く必要がある。もつと適切な手を打ち、もつと日本を理解してもらい、彼らの国を理解する必要があることを、私は數次にわたる東南アジアの旅行で一段と痛感をいたしたのであります。それとともに中国に対しても合理的な手を打たねばならぬということ

いつも中国貿易、中国貿易と、その万能を言っているわけでは決してないのでもよく御理解を願います。私がおかれでございます。その点は大臣におかれまして適切な実際的な手を、今後とも打つことに御協力を願いたいと思う次第でございます。

最後に武漢、広州で今年の暮れ見本市を開くことになつておりますが、昨年は六千万円の補助金をいただきましてからうじて経費をまかなかつた由で、これは厳重な監査を通産省当局にしていただくよう、私は最初からお願ひしておきましたが、幸いに収支つぐなつて、予期以上の成果をおさめたということは御同慶の至りであります。が、それでも中国側から金にして六、七千万円くらいの労力出資または事務所等の協力があつたわけでございます。今年は広州と漢口でいたしますが、秋には英國もまた大展覧会を開くことになつておりますので、私は英國に負けないよう一つお願いしたいと思うのです。経費などの点でこれでは多少苦しいのではないかと思います。と申しまして通産省の予算を急にふやすということも困難でございましょうから、各地方庁で昨年も非常に出品を助けたのでございましたから、通産省当局としましては、地方庁とも密接な連絡をせられまして、適當な費目で地方産業奨励の若干の補助金などもお考え下さいまして、そうしますれば通産省がそれほど熱心であるならば英國その他の国、チエコスロバキア等の展覧会に負けないように協力しようということで、政府の方で御奨励になつた金額のまた何倍かを、地方では特に産業

できる、こういうふうに議員連盟の方たちも申しておりますから、その辺のところを御研究下さって、各地方府と十分御連携下さって、世界に誇るべき、中国にぜひ見せたいというようなよい商品を御覧見下さって、歐州並びに東欧諸国に負けないような展覧会にしていただきたいと思います。それにつきまして通産大臣の御所見を承わりたい。

○水田國務大臣 政府の方の予算是今おっしゃられたように六千万円しかございませんが、各地方府とのいろいろな話し合いによりまして、そういう余地のある限りは協力してもらって、りっぱな展覧会にしたいと考えております。

○帆足委員 最後に一言お耳に入れておきたいでございます。私は第一回目の日中貿易協定以来三回にわたりずっと引き続いてこの交渉の任に当りました一人であります。中国側といたしましては、同類物資交換の法則といふことを大へんやかましく申します。たとえて申しますならば粘結炭を輸入して中華どんぶりとシイタケを輸出するということでは中国建設に支障を来たす、日本の必要とする粘結炭を年に百万吨ない品質のものを提供しようと思えば、その石炭の山に必要な資材、設備、労働力を投下せねばならぬ、安んじてそれを投下するならば、日本側から安定した形で買付けていただくと同時に、見返りの品物を中国の平和建設に必要なものをいただけるならば、自分の方としては安心して石炭の開発の方に日本向けとして設備なり労働力を投下することができ

限があつて、石炭を買ひ付けてそのかわりに砂糖を買つてくれとか、シティタケを買つてくれというのだけでは困る。そこでそういう意味で等価交換をやさしたい。これは御承知のように、昔は民地または半植民地の時代には、農村と都会のようないくつかの関係が植民地経済には支配しておりまして、不等価交換によることは御承知の大臣のよく知られる通りです。そういう点も考慮して先方は言つておりますから、私は中國側の言う言葉の中でも、お互いに相手の立場に立つてみて合理的な要求に対するはやはり理解ある態度を示さねばならぬと思います。しかし第一次から第三次までの協定において、その原則に従つて甲、乙、丙を分けましたけれどもその具体的実行におきましては必ずしも今日の情勢に適応するような状況になつていなくして、その分類の仕方のためにかえつて進むべき貿易が阻害されているというような事情が多あることは御承知の通りでござります。昨年の秋このことを私ども強く主張いたしましたところが、先方もその事実に対しては了としまして、その点については技術上の観點から再検討しようということになつております。私どもの見通しとしては、一挙に全部のカテーテリーを撤廃することが可能であるか、合理的であるか、これはまだお互いに意見を交換する余地があるうと思ひますけれども、しかしこれを実情に即して修正する、そうして過去の植民地貿易のような不等価交換でなくないに意見を交換する余地があるうと、向うから言うような最高度の有用なものを買うときは、こちらからも制

限の許されております範囲であつても、その範囲でよいものを相当出すます。また向うからせいたく品や不急不要品を入れますときは、こちらからもいたく品や不急不要の品物でもまたな意味では有用でありますから買つてもらへ、こういう意味の理解は私は互に必要だと思うのです。ですから世間の一部でこのカテゴリーのことと論議されておりますけれども、中國の要求の中にも了とすべき要求もあつて、ということ、また私どもがこれを相手に改正する必要があると考えておりますことも実情に即しておるということをともお考え下さいまして、この問題についても十分な事前の御調査と御理解を願ひたいと思います。

最後に、今日協定満了を十日前に控えまして、まだ先方に電報を打つことができないという状況はまことに遺憾なことでありまして、これにはたれに責任があるかなどといふことも私どもはあえて申しません。新聞ではいろいろのことを申しておりますけれども、われわれ不徳のいたすところだと思ひます。しかし少くとも政府と与党の間に十分な意思の疎通が、お忙しいからでございましょうが、ないということは私どもとしてまことに遺憾なことがあります。別に責めるわけではございませんが、そのため大へん困つておられるわけでございます。従いまして、生ほど通産大臣から意見もありましたけれども、本日宇田国務大臣にも私申しておきましたから、至急政府与党間に、おいて意見をお取りまとめ下さいます。ようこの点を重ねて要望いたしまして、質疑を終りますが、大臣の所見を伺います。

○水田國務大臣 ただいまの御趣旨の点は十分了承いたしました。

○鹿野委員長代理 次に工業用水に関する件について調査を進めたいと思います。

質疑に入りますが、質疑の通告がありますので、これを許します。加藤清二君。

○加藤(清)委員 再三のお呼び出しで恐縮でございます。

御承知の通り、わが国におきましては、工業の発展に伴いまして非常に電力の不足を訴えておりますが、それと同様に、工業用水の不足に伴うところのあまたの悪影響が散見されるのでござります。これについて一體通産大臣はどのような御計画をもつて対処されようとなさっていらっしゃるのか、まずその点伺います。

○水田国務大臣 工業地帯の育成のために、御承知のように政府の中では関係官庁で計画を立てて、そうして道路、港湾、工業用水総合計画のもとに、工業地帯の育成をしようということで、ただいまやつておりますが、從来は工業用水の問題にしますと、澁下地帶に対して政府が補助金を出すということしかやっておりませんでしたが、さるに今年度から工業用水計画におきまして、一定の程度より高い水になるようなものについては国が補助をする方針にしたのでござりますが、引き続いてさらに各地点を選びまして、来年から工業用水の補助及び国が補助金を出さないでも低利資金をあつせんすれ

ばそれによつて安い水が得られるといふ地帯については資金のあつせんをやめようというよくなことで、逐次解決していくことを考えております。

○加藤(清)委員 そこで、すでに御承知の通り、本委員会においてさきに工業用水法なるものが上程審議されましてこれが通過を見ているのでございまして、これが審議されます折に、これはほんの序の口であつて、逐次この地域を拡大していくのだ、こういうことに相なつておつたと記憶しております。その後本省におきましてはどのとうに工業用水法の適用の範囲を広げられてゐるのか、あるいはその内容を拡充する旨の答弁が重々なされておつたわけでございますが、この工業用水法の内容の改善等々どういうふうになつておりますか。

○徳永政府委員 前国会で御承認いたしました工業用水法につきましては、その後その適用地帯をそれぞれ調査いたしまして、前年度の予算できまつております工業用水道の設置地点につきましては、おむね調査もできまして、地域指定もできておりますが、ただお話を、工業用水法は産業立地行政のはしりでございまして、もつと充実強化したいというようなことを申し上げたかと思いますが、その後工場用水道に関する行政につきましては、関係省との間に話がつきまして、通産省の専管となり、さような関係もございまして、工業用水道に関する基本法というようなものを用意しなければならない責任も生じてきました。今勉強を始めているという段階でございます。

○加藤(高)委員 大臣が閣議に御出席の趣きでござりますので、それでは、委員長、閣議出席を私はじやましたくございませんから、大臣に対する質問は保留ということにして質疑を続行させていただきたいと思います。いかがでござりますか。——それでは、せつかく御勉強中の内訳でございますが、内容の変更及び地域の拡大ということを考えられるわけでございますが、一体どの地区に適用範囲を拡大されようとしているのか、内容の変更は、どう変るのか、その基本骨子なりともできておりましたら御発表願いたい。

○徳永政府委員 まだ研究中でございまして、中身を申し上げるほどまでに至っておりませんが、ただお尋ねの点と少し違うかもしませんが、こういう趣旨のものだということをおわかりいただく意味で申し上げますと、工業用水道を設置します場合に、工業用水道には技術上のいろいろな条件もござりますし、そういう技術上の条件で施設の内容の最低限度というようなこともきめるようなことをしなければいけませんし、あるいは今のお尋ねのような補助金制度を考えるとしまして、補助金制度の考え方の一般原則というようなものも織り込むというようなことが研究事項にならうかと思います。あるいは工業用水につきましては料金がやはり一番ポイントになる点でござりますので、それにつきましての認可制と申しますか、そういうことも規定が必要のではないかというようなこともするための法律といいますか、極端に考えておるわけであります。現在の工

申しますれば、そういう内容の法律でござりますので、そういうなしに、工業用水道の設置から管理から運用、それから国家の側からの助成といいますか、そういう全般にわたる法律にしたい。ちょうど、たとえて言いますれば、電気事業法といいますか、そういうふうなものにしたいというつもりで勉強を始めております。

いりますし、それが地形その他の条件で高くなる際に、四円以上こすといふことになれば、これをどうやって四円にしなければならぬかという問題としまして、低利資金を出すことで解決することもありますしようし、あるいは補助金まで出さなければ解決しないといふことも起りますし、補助金を出します以上、受益者にも幾らか負担してもらわなければ困るというような考え方でよろしいのではなかろうかというようになります。

は工業用水とかいうものが含まれていいのかないのか。もしいるとすれば、一体どの程度で供給できるのでござりますか。その水の料金をまずこれに関連して最初に承ります。

○国宗説明員　ただいまの御質問の点でございますが、まず今期国会に成立いたしました特定多目的ダム法の中に、は、工業用水というのを特定の用途といたしまして、多目的ダムの特定用途の中にも含まれておるわけでござります。そのような場合の工業用水のトン数をこしらえておりまして、そのこしらえます際には関係の各省、特に通産省との担当局とは十分協議申し上げるはずでござりますが、単価の具体的問題につきましては基本計画の際にはまだ決定いたしておらないわけでござります。

○加藤(清)委員　その基本計画ができ

○加藤(清)委員 それでは農林省から御出席のようござりまするので承りますが、農林省と建設省、大蔵省、通産省との共同審議をいたしまして、一昨年通過させましたところの愛知用水公團法でござりまするが、すでにあれ以来約二年をけみしておりますが、まだ何ら実施に移されておりません。一体この理由がどこにあるかは農林大臣でなければわからぬかも知れませんが、同時にここから生ずる工業用水は、これは想像では困りますので、すでに法律も行われ受益者負担等々も考えられておりまする最中でござりますから、一体これはいかほどに相なりますか、この点を伺いたい。

○戸嶋説明員 まず最初の点でござりますが、御承知のように愛知用水公團法は一昨年の十月十日に設立の登記をして、その後世銀の借款の前提になります工事計画の内容を固めるために、農林省が基本的な計画として公團に示しました線に沿いまして、これ

した。そうしてあと国内的な手続として一つ残つておりますのは、法律の二十一條に基きまして実施計画の告示と申しますと、いよいよ工事に着手するという段取りになるわけであります。間もなく着手する段取りになると思います。

それから第二点でございますが、われわれの方で当初この計画を立てました場合には、一応販売単価を六円五十五銭ということで見当をつけたわけでございます。

○加藤(清)委員 実は私も今のロックファイルの問題から何からみな知つておるから聞くのですから、要点だけを答えて下さい。おくれている原因はそんなことはありません。それで承わります。それでは公団の方から、事業の実施計画書それから施設の管理規程等々を農林省に提出されておりますが、おりませんか。

○宇嶋説明員 公団からは事業実施計画が昨年の十二月十八日付で参っておられます。

○加藤(清)委員 管理規程は。

• 10 •

申しますれば、そういう内容の法律でありますので、そういうなしに、工業用水道の設置から管理から運用されから国家の側からの助成といいますか、そういう全般にわたる法律にしたが、それから受益者の負担においては、電気事業法といいますか、そういうふうなものにしたいというつもりで勉強を始めております。

（○加藤（清）委員）その際に、今お触れになりましたところの水道料金の問題でござりますが、それから受益者の負担の問題でござりますが、これは本省としては、たとえば料金は一立方メートルについていかほどが適当であるか、あるいはまた受益者の負担については、どの部分は補助金、どの部分は受益者負担といつことが、大体基本として考えらるべきだと思いますが、その点はいかがでございますか。

（○徳永政府委員）その点につきましては、前回の国会の際にも申し上げたかと思いますが、私どもの産業行政の立場から見ました場合に、最終の料金としては四円見当、四円が四円五十銭にいたります。そこで、この辺が最終価格になるかもしれません、その辺が最終価格になるようなことを考えておる、ところで今お尋ねの国の補助金とか、受益者の負担とかいうような問題につきましては、水道を設置します場所によりまして、自然の条件というものが非常に支配いたしますので、近くに豊富な水源がありまして、水道の距離も短かい、それから地形も単純である。非常に好都合にてきておるというようなことがありますれば、何も補助金なしでも四円以下で、三円でもできますし、一円でもできるというようなところもござります。

（○加藤（清）委員）この工業用水法を通しまする折の政府側の答弁は、大体一円五十銭程度でとどめたい、またそなればコストが引き合わないという趣きがあつたと記憶しておりますが、それは私の記憶違いですか。

（○徳永政府委員）そういう数字は私ども考えたことはございませんので……。

（○加藤（清）委員）じゃ、この工業用水法のときは幾らでした。

（○徳永政府委員）ただいま私が申し上げましたように、四円見当で申し上げたと思います。

（○加藤（清）委員）それでは建設省のお方が来ていらっしゃるようですが、わざわざますが、建設省でこのたび特定多目的ダム法案なるものが通過したはござります。私も質問に出る予定でおりましたところ、早く通してくれ、早く通してくれというてわが党の理事長がまれて、ついつい出席するからせがまれて、ときどき出席することができなくて質問を後に保留したわけなんです。

（○加藤（清）委員）そこで承わりまするが、この特定多目的ダムというものは、多目的でござりますから、この中に電源とかあるい

は工業用水とかいうものが含まれていいのかないのか。もしいるとすれば、一体どの程度で供給できるのでござりますか。その水の料金をまずこれに関連して最初に承ります。

○国宗説明員　ただいまの御質問の点でございますが、まず今期国会に成立いたしました特定多目的ダム法の中に、は、工業用水というのを特定の用途といたしまして、多目的ダムの特定用途の中に含まれておるわけでござります。そのような場合の工業用水のトン当たり単価が幾らであろうかという点につきましては、ただいま基本計画の案をこしらえておりまして、そのこしらえます際には関係の各省、特に通産省の担当局とは十分協議申し上げるはずでございますが、単価の具体的問題につきましては基本計画の際にはまだ決定いたしておりないわけでござります。

○加藤(清)委員　その基本計画ができる時期及び今日では想像だにもできないのか、大体この程度ならばできるというめどがあるはずだと思いますが、そのめどもわからないのか、まるでやみくもでございますか、いずれでございますか。

○国宗説明員　今的基本計画ができましません、そして、正式には言うわけには参りません。そしてこれは企業局の御意見を大いに尊重いたしまして、計画が成り立つということでおこなわれるのでござりますが、ただいまの通産省の局長からお尋ねの御答弁と遠くない数字になるのではないかと言われます点につきましては、その通りなんですが、それで想像もつかないかと言われます

○加藤(清)委員 それでは農林省から御出席のようござりまするので承りますが、農林省と建設省、大蔵省、通産省との共同審議をいたしまして、一昨年通過させましたところの愛知用水公團法でございますが、すでにあります。これが以降約二年を経しておりますが、いまだ何ら実施に移されておりません。一体この理由がどこにあるかは農林大臣でなければわからぬかも知れませんが、同時にここから生ずる工业用水は、これは想像では困りますので、すでに法律も行われ受益者負担等々も考えられておりますが、一体これはいかほどに相なりますか、この点伺いたい。

○戸嶋説明員 まず最初の点でござりますが、御承知のように愛知用水公團は一昨年の十月十日に設立の登記をして、その後ます世銀の借款の前提条件になります工事計画の内容を固めるために、農林省が基本的な計画として公團に示しました線に沿いまして、これを現実に事業の実施に移すため、たとえばボーリングをやるとか、あるいは地質の調査をやるとか、実施設計に必要な諸調査をやって参りました。なおその際技術についていろいろ新しい方式、たとえば堰堤につきましてはロックフィル・ダムというような形式をとりますので、そこでアメリカの技術会社でありますエリック・フロアと、その説明をするために持つて参りました。それが、昨年の十二月に大体工事計画ができ上りまして、そうして公團の理事が世銀の方にその説明をするために持つて参りました。

した。そうしてあと国内的な手続として一つ残つておりますのは、法律の二十二条に基きまして実施計画の告示と手するという段取りになるわけであります。間もなく着手する段取りになると思います。

それから第二点でございますが、われわれの方で当初この計画を立てました場合には、一応販売単価を六円五十銭ということで見当をつけたわけでございます。

○加藤(清)委員 実は私も今のロットックファイルの問題から何からみな知つておるから聞くのですから、要点だけを答えて下さい。おくれている原因はそんなことがあります。それで承りますが、それでは公団の方から、事業の実施計画書それから施設の管理規程等々を農林省に提出されておりますが、おりませんか。

○戸嶋説明員 公団からは事業実施計画が昨年の十二月十八日付で参っておられます。

○加藤(清)委員 管理規程は。

○戸嶋説明員 管理規程は、建設が済んでからの施設の維持管理をやる規定でございますので……。

○加藤(清)委員 わかりました。それではあなたの方で作らねばならぬところの事業基本計画書はどうなつておりますか。

○戸嶋説明員 基本計画は、公団が一昨年出発しました一ヵ月か二ヵ月後くらいに公団に示してございます。

○加藤(清)委員 その書類を受け取つてからもう一年の余もはうつておいで

• 100% of the time, the system will correctly identify the target word.



体農林、通産両省とも、どのようにして問題について御努力していらっしゃるか、また過去はさることながら、将来どうしようとなさいますか。事務局

○戸嶋説明員 まず受益者負担の軽減の問題でございます。結局水道の方にも農民の負担にも一番大きく響きますのは、工事費が上る、ダムと幹線水路が共用施設になっておりますので、そこでこの工事費の節約に努めまして工事費をできるだけ少くしていくということが一番大きな問題だと思います。そこでわれわれといたしましても、公団のこれらダム幹線水路の工事費をできるだけ下げさせるように今後持つて参りたい、こう考えております。

るだけ少くして、国産の機械で用が足りるのはそれでやるようにして、附帯決議でございましたが、われわれはできるだけその通りの趣旨でやっていただきたい、当初世銀からの借入額を三十六億程度に見込んでおりましたので、現在のところは大体二十四億程度で抑えさせていただきたい、こういうようなつもりであります。

輸入機械を節減するというようなことにつきましては、私の方の直接の所管ではございませんが、重工業局におましても農林省とも十分御相談申し上げまして、この線に沿つてやっておるよう心得ております。

せて高い月給を払つて、さなぎだに高い施設費をより高くしなければならないのかの問題につきましては、これはもう大臣でないとだめなんです。そこで本日は、私はこの審議をより正確にこの法律の目的をよりよく達成するために協力をしたいと存じます。そのため協力をする前提条件として資料の提出をお願いしたいのでございます。

第一は、公団から農林省に提出されました事業実施計画書でございます。すでに施設の管理規程も公団においてはできておることと存じます。なぜかならば、六百有余人の月給取りが二年間もただで遊んでおるということです。ざいますからすでにできているはずでござります。これも一つぜひ御提出願いたい。

これと相呼応して農林省から公団に向つて発せられたところの事業の基本計画書、この基本計画書は大蔵、厚生、通産、建設、自治庁、経企庁の同意が必要になることになつておるのでござります。ただしいまだこの委員会にかけられた記憶がございません。そこでぜひこの事業計画書、あなたが可及的すみやかに実施するおつしやるならば、可及的すみやかに同意を得るためにこの事業基本計画書なるものを本委員会に提出されんことを望むものでござります。

第三は、あまた行われておりまする附帯決議のうち、違反していると見られる向きのものがござります。その一例を私は、日本の技術と日本の機械で間に合うにもかかわりませず、なぜアーリカの技術、アーリカの機械を導入しなければならないのかという点でお尋ねしたわけでございます。

るということは、言われる方もまたことに遺憾でしょうし、言う方も悲しい事実でございますので、その理由を明らかにしていただきための資料を御提出願いたいのでござります。

同時に、通産省としては牧尾橋ダム程度のダムが日本で作られる場合に、外国の技術を導入しなければできないのか、ほかにもっとあれ以上の大きなダムがすでにたくさん建設されている、日本の技術だけでできるはすでござります。果して牧尾橋ダムは日本の技術でできるかできないか、もしできないとするならば、今後の電源開発における、大きな障壁と影響を与えるので、電源開発の必要に迫られた今日、憂うべき現象でございますから、そういう建設は日本の技術でできるかできないのか。私はできると思うておる。中国にさえも、外国にさえもこのダム建設の技術をアラント輸出しよう、フィリピンのときは賠償にもこれを充てようという時期に、なお牧尾橋ダム程度の小さいものになぜそれを受けなければならないのか、その理由と、それが日本ら日本の技術でできるかできないかと、いうところのデータを通産省の方から至急今国会中に審議のできまするよう御提出方をお願いするわけでござります。

自余の問題については両省の責任者のおられます機会に質問いたすつもりであります。

○加藤(清)委員 あなたのおっしゃる通りでござります。それも承知の上で要求しておるのでございます。と申しますのは、それは時間的経過からいければあなたのおっしゃる通りでござりますが、実はそのでき上った将来を予想されまして、すでにいわゆる実施計畫書なるものができ上つておるはでござります。それが出てくればよろしくうございますが、もしもそれが出てこないということになりますと、最初から六百人もの多くの月給取りをなぜあそこに雇つておるか、このことは地元の人間にとつては非常な怒りの的になつておる。しかも二年余も何もせぬでおる。公團の総裁はどこにいるかといえは、総裁でありながら東京において、自分のうちへしょっちゅう帰つてばかりおりながら、出張旅費と宿泊料をもらつておる、けしからぬ、こういうことなんです。それがやがてコストを高うする原因になる、こういうことなんです。だから、いや、実はこういう仕事をもやつておる、ああいう仕事をもやつておるというものが出来れば、この期成同盟なり土地改良区なりの反対を押えることができる。あなたは御存じかどうか知りませんが、今やもう土地改良区においても期成同盟においても、かかるものを出すことはごめんであるというので、町村会で決議して出さぬようになっていふところがたくさんありますよ。私の村などは——県会議長などもしているが、困り抜いてい

が同盟まで結んで、幹部排斥ということを行うようになつてくるのです。新聞がでかでかと書いているのです。私はみえや酔狂で言つてゐるのではありません。だから、これもやつてゐる、あれもやつてゐる、こういうものも必要だということをあまねく知られれば、向うを向いておつた非協力者に再びこちらを向いてもらうことができるのです。そんなしゃくし定木のことを言われるならば、私ももつとしゃくし定木のことと言います。お互にせつかく生んだ愛用木はなるべく早く、なるべく利益者に負担をかけずにその目的を達成して地元が発展するように努力すべきではないか、こういう観点に立つてお尋ねしておるのでござりますから、一つその点御了承をいただいて御協力を願いたいのです。

昭和三十二年四月二十四日印刷

昭和三十二年四月二十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局